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КУЗБАСС:  
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

Чем жил регион прошед-
шую неделю – в нашей 
подборке знаковых  
и значимых для жителей 
Кузбасса фактов.

ТРАНСПОРТ

ЭКОЛОГИЯ

n Участникам пресс-тура показали, как работает система 
экологического контроля на производствах. Фото Федора Баранова.

В Кемерове –  
«Чистый воздух» 

n Фонтан на «Азоте» – самый большой в Кузбассе, его диаметр 26 метров.

К взлёту готовы

n Строительство нового терминала аэропорта Новокузнецк будет завершено в 2023 году.  
Фото пресс-службы ООО «Аэрокузбасс».

116 тысяч кузбассовцев по-
лучили медицинскую 

помощь в «Поездах здоровья» в 
2022 году. Выезды врачей в отда-
лённые сельские территории и ма-
лые города организовывают более 
36 медицинских организаций ре-
гиона. В состав «Поездов здоровья» 
входят специально оборудованные 
автомобили с лабораториями и ди-
агностическими комплексами.

11 миллиардов рублей по пору-
чению губернатора Кузбасса 

Сергея Цивилева было направлено 
в этом году на подготовку региона 
к отопительному сезону. Проведены 
масштабные работы по модерниза-
ции систем теплоснабжения. С 2018 
по 2021 год в области модернизиро-
вано и построено 59 котельных. К 
отопительному периоду подготов-
лено около 4 тыс. км тепловых сетей 
и более 12 тыс. км водопроводных.

16 тысяч подростков трудо-
устроено службой занятости 

в этом году. Юные кузбассовцы за-
нимались подготовкой школ к но-
вому учебному году, сельскохозяй-
ственными работами, благоустрой-
ством городов и посёлков, подсоб-
ной работой в организациях регио-
на, а также помогали в организации 
городских праздников. 

1 миллион тон зерна уже собра-
ли аграрии Кузбасса. Обмоло-

чено 315,5 тысячи гектаров зерно-
вых и зернобобовых культур. С на-
чала уборочной кампании в регионе 
уже намолочено 417,5 тысячи тонн 
пшеницы, 266,6 тысячи тонн ячме-
ня, 82 тысячи тонн овса, 150,4 тыся-
чи тонн гороха, а также 68,7 тысячи 
тонн озимой пшеницы и 30,7 тыся-
чи тонн озимой ржи. Средняя уро-
жайность составляет 32,3 центнера 
с гектара, что больше уровня про-
шлого года на 4,3 центнера.

17 метров высота стелы «Город 
трудовой доблести», торже-

ственно открывшейся в Новокуз-
нецке. Местом для установки сте-
лы выбрали сквер имени марша-
ла Г.К. Жукова. Его капитально от-
ремонтировали, провели благо-
устройство. Теперь всё простран-
ство в этой части города выполне-
но в едином стиле.

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Буквально две недели назад мы 
вышли с капитального ремонта, про-
водили испытания и увидели сни-
жение СО в два раза от предыдущих 
значений, – отметил главный инже-
нер «Азота» Андрей Вишневский. – 
Наша задача перевести два агрегата 
на селективную очистку в течение 
2025-2026 годов, уже идёт проекти-
рование. Это полностью позволит 
уйти от СО на предприятии, содер-
жание которого в валовом объёме 
всех выбросов от наших производств 
составляет практически 65 процен-
тов. 3 миллиарда 750 миллионов ру-
блей – инвестиции, которые будут 
потрачены на этот проект».

Предприятие первым в области 
внедрило автоматические системы 
контроля на дымовых трубах.

«Таких систем на предприятии 
на сегодня установлено шесть. В 
процессе пуска-наладки находит-
ся такая же система в цехе серной 
кислоты. К следующему году запу-
стим такую систему в цехе кальци-
нированной соды. И практически 
все наши основные источники будут 
оборудованы этими системами. Се-
годня 80% выбросов, которые пред-
приятие осуществляет, мониторится 
системами аналитического контро-
ля», – отметил главный инженер.

Помимо автоматического, про-
водится ручной мониторинг – его 
выполняет аккредитованная лабо-
ратория на базе микроавтобуса.

Светлана Матусина, начальник 
санитарной лаборатории, отмеча-
ет, что приборы проводят замеры 
по семи показателям, а это аммиак, 
диоксид азота, оксид азота, окислы, 
оксид углерода, сероводород и взве-
шенные вещества. Также лаборато-
рия оснащена метеостанцией, заме-
ряет скорость и направление ветра, 
температуру и другие параметры.

Мы смотрим на замеры прибо-
ров – и везде показатели намного 
ниже ПДК, а аммиак даже ниже пре-
дела обнаружения.

К 2026 году предприятие плани-

рует снизить производственные вы-
бросы в два раза.

Как отметил Сергей Высоцкий, 
отрадно, что у предприятия хоро-
шая природоохранная программа, 
направленная на снижение вред-
ных выбросов. «Очень понравилась 
система непрерывного мониторин-
га вредных выбросов. Что важно – 
она открытая, данные передаются в 
центр управления губернатора в он-
лайн-режиме», – отметил министр.

В конце поездки участники 
пресс-тура посадили деревья.

Наследник  
трудовых побед 

После «Азота» участники пресс-
тура отправились на «Химпром», одно 
из старейших предприятий города, ос-
нованное в 1938 году. Это первенец 
большой химии в Западной Сибири. 
До 1975 года предприятие именовали 
азотно-туковым заводом. За высокие 
показатели коллективу было переда-
но на вечное хранение Красное Знамя 
Государственного комитета обороны.

Журналисты осмотрели котель-
ную, которая обеспечивает пред-
приятие тепловой энергией, из пяти 
котлов два работают на природном 
газе, три – на коксовом. По сути, с 

2007 года предприятие ведёт утили-
зацию коксового газа, ранее сжигае-
мого на «Коксе». В 2021 году на ды-
мовой трубе котельной была уста-
новлена система автоматического 
контроля выбросов.

Также участникам пресс-тура 
показали новый цех предприятия 
по производству гипохлорита каль-
ция, запущенный в марте этого года 
по программе импортозамещения.

Этот продукт используется для 
обеззараживания воды в металлур-
гической, золоторудной, целлюлоз-
но-бумажной промышленности. Он 
поставляется по всем регионам Си-
бирского округа и на Дальний Восток. 

«На производстве полностью 
замкнутый цикл оборота воды, с это-
го корпуса нет сливов и газовых вы-
бросов, все они нейтрализуются», 
– отмечает Александр Лаврентьев, 
технический директор «Химпрома».

На предприятии осуществляется 
постоянный контроль за выбросами 
в атмосферу, сбросами сточных вод, 
состоянием почвы. В настоящее вре-
мя ведётся реконструкция и строи-
тельство сооружений для увеличе-
ния доли оборотной воды и умень-
шения забора её из Томи. 

Журналистам показали, как дей-
ствует система нейтрализации хло-
ра на случай ЧП. В случае утечки 
срабатывает сигнализация и водя-
ная пыль нейтрализует хлорные 
соединения, не позволяя им улету-
читься и попасть в атмосферу.

«Мы посмотрели новые цеха, 
типа гипохлорита кальция, пере-
довое производство с полной водо-
обороткой, посмотрели старые цеха 
по производству гипохлорита на-
трия, посмотрели котельную. Отме-
чу очень большой положительный 
момент. На котельной у них уста-
новлен датчик онлайн-мониторин-
га, и мы видим, что система проходит 
тестирование. В течение ближайше-
го времени информацию о том, есть 
или нет превышение загрязнений, 
можно будет получать в режиме он-
лайн», – отметил Сергей Высоцкий.

Подобные пресс-туры будут 
продолжены.

Оксана СОХАРЕВА.

Капитальный ремонт
Международный аэропорт 

Новокузнецк имени Бори-
са Волынова к началу нового 
горнолыжного сезона прове-
дёт капитальный ремонт в зда-
нии действующего аэровокза-
ла и внедрит бережливые тех-
нологии в обслуживание пас-
сажиров.

«Аэропорт в Новокузнецке 
– ближайший к нашему курор-
ту Шерегеш. В этом зимнем се-
зоне мы ожидаем кратное уве-
личение туристического пото-
ка. Это приведёт к росту пасса-
жиропотока в аэропорту. Мо-
дернизация терминала и при-
менение бережливых техноло-
гий помогут ускорить обслу-
живание пассажиров и обеспе-
чат максимальный комфорт», 
– отмечает губернатор Кузбас-
са Сергей Цивилев.

Планируется увеличить до 
пяти число стоек регистрации 
пассажиров, также из стериль-
ной зоны начнут работать два 
выхода на посадку, что позво-
лит в час обслуживать четыре 
рейса вместо двух. Благода-
ря перепланировке внутрен-
них помещений терминала 
мощность в зоне регистрации 
увеличится с 200 до 250 чело-
век в час, в два раза повысит-
ся пропускная способность в 
зоне досмотра и на выходе на 
посадку.

Как участник нацпроек-
та аэропорт получает господ-
держку в виде бесплатного 
экспертного сопровождения 
по повышению производи-
тельности от Регионального 
центра компетенций (РЦК). 
Эксперты обучили сотрудни-
ков основам бережливого про-
изводства, а также провели  
аудит всей работы аэропорта – 
от регистрации пассажиров до 
их посадки в самолёт. Обслу-
живание воздушных судов и 
их предполетную подготовку 
благодаря бережливым техно-
логиям уже удалось ускорить 
почти на четверть.

При поддержке РЦК раз-

работаны и внедряются стан-
дарты операционных проце-
дур при посадке на борт и в 
зоне регистрации, по которым 
на обработку одного пассажи-
ра на рейс будет уходить все-
го не более 60 секунд. Кроме 
того, рабочие места сотруд-
ников аэропорта оборудова-
ны по системе 5S (один из ин-
струментов бережливого про-
изводства), что позволит в 
максимально короткое вре-
мя регистрировать пассажи-
ров на рейс и принимать их 
багаж. Также на постоянной 
основе проводится анкетиро-
вание пассажиров для совер-
шенствования работы аэро-
порта в целом.

«Изменится конфигурация 
входной группы, обновится 
мебель, в бизнес-зале появит-
ся шведский стол, в зоне ожи-
дания – дополнительная са-
нитарная комната, на втором 
этаже – современное уютное 
кафе», – рассказал на пресс-
конференции в Новокузнецке 
генеральный директор авиа-
предприятия Кирилл Ермаков.

Аэропорт  
улучшается

К новому горнолыжно-
му сезону в воздушной гавани 
южной агломерации откроет-
ся единственный в России уда-
лённый багажный терминал. 
Он разместится в комплексе 
«Belka» на курорте Шерегеш. 
Пассажиры, прилетающие в 
аэропорт Новокузнецка, смо-
гут получить свой багаж непо-
средственно на курорте.

«При этом комплекс обо-
рудован раздевалками, душе-
выми, санитарными комна-
тами и камерами хранения. 
Это значит, что не обязатель-
но ждать заселения в отель, а 
можно сразу по приезде вста-
вать на лыжи», – прокоммен-
тировал Кирилл Ермаков.

Строительство нового со-
временного терминала также 
стоит на повестке дня. Одно-
временно с получением разре-
шительных документов и про-
работкой инфраструктурных 
вопросов его подключения ве-
дётся благоустройство площа-
ди перед аэровокзалом. Работы 
по укладке тротуарного камня и 
асфальта завершены на 70 про-
центов, сделана наружная си-
стема водоотведения. Увели-
чено количество парковочных 
мест, запланированы подъез-
ды общественного транспорта. 
Все работы по благоустройству 

перед терминалом планируется 
завершить также до начала гор-
нолыжного сезона.

Седьмой район
Летом к территории Ново-

кузнецка присоединены часть 
территории Загорского сель-
ского поселения Новокузнец-
кого района и часть терри-
тории Прокопьевского окру-

га, занимаемой аэропортом. 
Границы города расширены 
на 1 647 гектаров.

Сейчас власти принима-
ют участие в разработке ма-
стер-плана развития приаэро-
портовой территории и поиске 
инвесторов по его реализации. 
Это будет 7-й район Новокуз-
нецка, который нужно спроек-
тировать в концепции транс-
портно-логистического хаба с 
широким перечнем сервисов 
для бизнеса, туристов, жите-
лей Новокузнецкой агломера-
ции. Драйвером роста станет 
расширение границ ТОСЭР в 
рамках новых границ города.

Транспортная  
доступность 

Власти Новокузнецка 
обсуждают удобство пути к  
аэровокзалу. Сегодня туда хо-
дит единственный маршрут ре-
гулярных пассажирских пере-
возок – № 160 (Транспортная – 
Аэропорт). Время в пути состав-
ляет больше часа, а интервалы 
между рейсами – от 30 минут. 
При развитии нового района и 
аэропортного комплекса этого 
явно недостаточно. Транспор-
тникам нужно увеличивать ско-
рость движения маршрута, орга-
низовывать выделенные полосы 
и зелёный коридор, добавлять 
автобусы и графики.

«Будем рассматривать воз-
можность строительства бла-
гоустроенной автостанции с 
площадкой для отстоя транс-
порта и отдыха водительско-
го состава, – считает глава 
Новокузнецка Сергей Кузне-
цов. – Кроме того, планируем 
запуск и межмуниципальных 
маршрутов южной агломера-
ции: «Гурьевск – Аэропорт», 
«Междуреченск – Аэропорт», 
«Шерегеш (Таштагол) – Аэро-
порт», в том числе транзитом 
через Новокузнецк.

Такие маршруты при пра-
вильном планировании по-
зволят обеспечить комфорт-
ную пересадку пассажиров, 
вылетающих и прибывающих 
в аэропорт. Будем прорабаты-
вать возможность заблаговре-
менного приобретения биле-
тов при покупке авиабилета 
по примеру системы «Аэро-
экспресса» и организации за-
казных перевозок по прин-
ципу единого талона, приоб-
ретаемого в авиакомпании, у 

туроператора либо в дирек-
ции курортов. При этом нуж-
но предоставить пассажирам 
возможность приобрести би-
леты на стойках и автоматах.

Субсидированные  
перевозки

В 2023 году финансирова-
ние программ субсидирования 
региональных авиаперевозок 
вырастет более чем в два раза 
– до 300 млн рублей. Это по-
зволит увеличить число регу-
лярных межрегиональных рей-
сов из аэропортов в Кемерове и 
Новокузнецке.

«Транспортная доступ-
ность, прежде всего сеть авиа-
рейсов, – значительная состав-
ляющая развития региона, в 
том числе туристической отрас-
ли. Поэтому мы планомерно со-
вершенствуем систему авиапе-
ревозок, в частности, при по-
мощи программ субсидирова-
ния. Финансирование посто-
янно увеличивается, так, в 2019 
году на субсидирование авиа-
рейсов был выделен 21 милли-
он рублей, в 2020 и 2021 годах 
– по 126 миллионов рублей, в 
2022 году – 140 миллионов. На 
2023 год планируем увеличить 
финансирование программы 
субсидирования до 300 мил-
лионов рублей. Это позволит 
увеличить количество межре-
гиональных авиарейсов, свя-
зав Кузбасс со всеми городами-
миллионниками, а в перспекти-
ве – увеличить пассажиропоток 
двух аэропортов до 1 миллиона 
человек в год», – сказал губер-
натор Сергей Цивилев.

Федеральная программа 
субсидирования авиарейсов 
работает с 2019 года. Благода-
ря её реализации, число меж-
региональных рейсов из куз-
басских аэропортов за три года 
удалось увеличить с трёх до де-
сяти направлений. В 2023 году 
планируется запустить новые 
направления.

Таким образом, центры куз-
басских агломераций уже сей-
час связаны практически со все-
ми крупными городами Сиби-
ри: Новосибирском, Краснояр-
ском, Омском. Растёт число рей-
сов в Москву, Санкт-Петербург, 
Сочи, Казань. Маршрутная кар-
та будет расширяться как на вос-
ток, так и на запад нашей необъ-
ятной страны.

Дмитрий УВАРОВ.

Перед пассажирской авиацией региона постав-
лена задача, во-первых, связать Кузбасс со 
всеми городами-миллионниками, и во-вторых, 
довести пассажиропоток до миллиона человек 
как в Кемерове, так и в Новокузнецке.

КСТАТИ

По прогнозу, пассажиропо-
ток аэропорта Новокузнецк 
по итогам 2022 года соста-
вит более 400 тысяч пасса-
жиров. Это рекордные циф-
ры для аэропорта. За август 
2022 года пассажиропоток 
аэропорта вырос на 27 про-
центов по сравнению с тем 
же периодом прошлого 
года. По этим показателям 
новокузнецкая воздушная 
гавань – одна из самых ди-
намично развивающихся 
в Сибирском федеральном 
округе: первым стал Барнаул 
с приростом в 32 процента, 
на втором месте Новокуз-
нецк, далее – Новосибирск 
(+15), Красноярск (+13) и 
Омск (+10).

ГРАНТЫ

Финансы для общественных 
инициатив
С 1 сентября по 17 октября 2022 года принима-
ются заявки на участие в конкурсе на предо-
ставление грантов президента Российской Фе-
дерации на развитие гражданского общества в 
2023 году.

Об этом сообщается на сайте Кремля. Конкурс 
проводится в соответствии с Указом Президента РФ 
Владимира Путина от 30 января 2019 года № 30. На 
конкурс могут быть представлены проекты неком-
мерческих неправительственных организаций сле-
дующей направленности: социальная защита, охрана 
здоровья граждан, пропаганда здорового образа жиз-
ни; поддержка семьи, материнства, отцовства и дет-
ства, поддержка молодёжных проектов, просвеще-
ние, охранение исторической памяти, защита прав и 
свобод человека, охрана окружающей среды и защита 
животных, укрепление межнационального и межре-
лигиозного согласия, развитие общественной дипло-
матии и поддержка соотечественников (включая ока-
зание помощи населению в Донбассе и на освобож-
даемых территориях), развитие институтов граждан-
ского общества.

Заявки на участие в конкурсе формируются и по-
даются в электронной форме на официальном сайте 
Фонда президентских грантов – президентскиегран-
ты.рф. Победители конкурса будут определены в ян-
варе 2023 года. Финансирование поддержанных про-
ектов начнётся с 1 февраля 2023 года.

За время работы Фонда президентских грантов – 
с апреля 2017 года – на его конкурсы было представ-
лено 123 643 проекта. 23 852 из них уже получили 
поддержку на общую сумму 49 миллиардов рублей. 

Вера СКВОРЦОВА.

ОБЩЕСТВО

Разговор о важном
В Кемерове прошёл региональный форум Все-
мирного русского народного собора. Основная 
тема – «Россия в XXI веке: традиционные ценно-
сти, народосбережение, борьба с русофобией».

В торжественном мероприятии приняли участие ар-
хипастыри и священнослужители, студенты Кузбасской 
православной духовной семинарии, представители ор-
ганов власти региона, преподаватели вузов, деятели на-
уки и культуры, медики, общественники. В форуме при-
няли участие и москвичи – представители Собора из 
столицы, профессора, депутаты, благотворители.

Обсуждались несколько направлений, в том числе 
разговор шёл о традиционных духовных ценностях, 
консолидации региональных ресурсов (открываю-
щих профессиональные перспективы молодым спе-
циалистам в Кузбассе), путях преодоления демогра-
фического кризиса и многом другом.

Обращение от имени губернатора Сергея Цивиле-
ва зачитал председатель Комитета по взаимодействию 
с религиозными организациями администрации пра-
вительства Кузбасса Евгений Иванов. Глава региона 
отметил, что традиционные ценности и духовно-нрав-
ственное здоровье кузбассовцев всегда являются прио-
ритетными позициями в шахтёрском крае.

С докладом выступила и Анна Цивилева, расска-
зав о работе возглавляемого ею Совета по вопросам по-
печительства в социальной сфере Кузбасса. После всех 
выступлений слушатели из зала смогли задать вопросы 
и высказать своё мнение относительно поднятых тем.

В завершение мероприятия митрополит Кемеров-
ский и Прокопьевский Аристарх объявил о подготовке 
документа, который обобщит все значимые предложе-
ния и инициативы, прозвучавшие во время мероприя-
тий. Владыка подчеркнул, что итоги проведённого фо-
рума должны стать руководством к действию, способ-
ным повлиять на развитие нашей страны.

Анна ТИМОЩУК.

КРАЕВЕДЕНИЕ

Фотоохота на журавлей
Кузбасский краеведческий музей провёл фото-
тур для журналистов в Чебулинский муници-
пальный округ.

Его участники смогли запечатлеть серых крас-
нокнижных журавлей. Они собираются здесь стаями 
в первой половине сентября перед отлётом в тёплые 
каря. Здесь насчитывается более тысячи особей.

После утренних съёмок птиц участники фототура 
побывали на месте первых палеонтологических нахо-
док – на Шестаковском яру, а также на месте нынеш-
них раскопок. Отметим, что Шестаковский комплекс 
– уникальная территория, где обитают редкие виды 
животных и птиц.

Вера СКВОРЦОВА.

n Фото Кузбасского государственного краеведческого 
музея.

n Фото Сергея Гавриленко.
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n Полузащитник Вадим Чернов (№ 10), 
пополнивший состав «Кузбасса» в межсезонье, 
в розыгрыше Кубка страны-2022 сыграл семь 
матчей, заработав по системе «гол плюс пас» 
6 (3+3) баллов. Фото с официальной страницы 
Федерации хоккея с мячом России.

 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Запредельная мотивация  
и незаурядный потенциал

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

спринт-новости

ОФИЦИАЛЬНО

ЗАКОН

n Анатолий Шелковников переписывался с Букингемским дворцом 
несколько лет и передал партитуру своего произведения Елизавете II 
через посла...

Подданные простились с 96-лет-
ней британской королевой. Елизаве-
та II умерла 8 сентября, пробыв на 
троне 70 лет. О ней говорят по все-
му миру. И в том числе в семье Ана-
толия Степановича Шелковнико-
ва тепло вспоминают адресованные 
им слова королевы и тот нотно-по-
чтовый «роман», ворвавшийся в их 
жизнь в начале 2000-х!

А как всё начиналось?
...Была пора, когда Елизавета 

II отмечала ещё 50-летие правле-
ния, когда совершала путешествие 
по странам, которое растянулось на 
полтора экватора Земли, её привет-
ствовали, поздравляли, и художники 
дарили ей её портреты. А музыканты 
посвящали ей свою музыку… Как, на-
пример, на мега-концерте у Букин-
гемского дворца гитарист «Queen», 
сыграв с крыши дворца свой вариант 
«Боже, храни королеву», «порвал» 
зал. И Елизавета II вышла к звёздам-
артистам и в народ, благодаря, улы-
баясь, с безукоризненной, как всег-
да, причёской, строго застёгнутая 
на все пуговички голубого пальто...

И та серия репортажей о путеше-
ствии и прямые трансляции от двор-
ца шли и по нашему ТВ.

И скорее тогда, когда по булыж-
ной мостовой зацокали копытами 
лошади и гвардейцы в медвежьих 
высоких шапках проехали мимо те-
лезрителей, сопровождая королеву...

А может, когда говорилось про 
тысячи маяков, традиционных и 
символических, зажигаемых один 
за другим в её честь в разных точ-
ках планеты...

Вот тогда 62-летний прокопчанин 
Анатолий Шелковников, энергетик, 
пришедший с работы и включивший 
телевизор – просто, как всегда, фо-
ном, – бросил вдруг домашние дела. 
Всмотрелся в лицо королевы. Вслу-
шался в событие. И заходил в волне-
нии, включил свет во всей квартире, 
ещё одним «маяком» и...

– И в душе зазвучал оркестр! Я 
сутки не вставал из-за пианино. Ког-
да очнулся – сам себе поразился, ка-
кая гармония, какая красивая му-
зыка получилась в честь королевы, 
– рассказывал мне Анатолий Сте-
панович.

Но почему именно посвящение 
далёкой чужой королеве? Только ли 
потому, что душа человека везде рав-
но чувствует горе или радость и со-
бытие эпохи?.. Нет. Не сразу, прош-
ли ещё годы, и Анатолий Степано-
вич приоткрыл тайну, что же ещё 
его притянуло писать с тех пор «ко-
ролевскую» музыку...

Печать судьбы
И «технарём» он был не всег-

да. Окончил в молодости консер-
ваторию, преподавал в музыкаль-
ной школе. Потом как отрезало – 
отказался в тяжёлых беззарплат-
ных 1990-х от музыки совсем. И так 
и ушёл работать… энергетиком. И, 
освоив профессию, дорос до долж-
ности главного энергетика пред-
приятия.

– И там же, недалеко от работы, 
купил дачу. Полюбил возиться в зем-
ле. Огурцами из теплицы стал друзей 
заваливать, – вспоминал.

Но однажды, после ночёвки в ком-
натке при теплице, с удивлением уви-
дел на левой руке странный знак. По-
явились на запястье круги с какими-
то цифрами и с нечитаемыми ино-
странными буквами. И знак продер-
жался месяц и исчез, но принёс пред-
чувствие перемен.

– Меня тогда и потянуло назад к 
пианино, и я снова мощно занялся 
музыкой. И вот тогда же вскоре… по 
телевизору увидел о 50-летии прав-
ления Елизаветы II репортаж с юби-
лея. И королева была торжественна 
и проста, и... чем-то на мою умершую 
маму похожа. И я и написал музы-
кальное посвящение королеве – «To 
the queen of Great Britain Elisabeth II. 
«The Recitative and Romance», и это 
«Речитатив и романс» для симфони-
ческого оркестра...

Но положил его не в стол. А отнёс 
копию рукописи на почтамт (с при-
пиской на английском, но приведу 
здесь и далее по-русски: «Ваше ко-
ролевское Величество! Господь Бог 
предоставил мне возможность напи-
сать в Вашу честь, к Вашему золото-
му юбилею музыкальное произведе-
ние для симфонического оркестра»). 
И на почте отправителя держали дол-
го. То отсылали композитора в орга-
ны, то к почтовым инструкциям. Но 
Шелковников-таки отправил в Ан-
глию, в Букингемский дворец, пер-
вую копию нот – королеве – почтой.

А вскоре – ответ.
И на конверте стояла круглая 

королевская печать – очень похо-
жая на… тот мистический знак, что 
был и исчез на руке. И секретарь по 
просьбе королевы в письме Шел-
ковникову сообщила: «Я пишу Вам, 
чтобы поблагодарить за музыкаль-
ное произведение, которое вы сочи-

нили для Королевы. Ваши мысли о 
Её Величестве высоко оценены, и я 
благодарю Вас за доброту, чувству-
ющуюся в Вашей работе».

У посла
А дальше... следующие годы шла 

переписка с дворцом на предмет – 
лично приехать и вручить уже пар-
титуру Елизавете II или же – через 
посла. Анатолий Степанович оформ-
лял авторские права на «королев-
скую» мелодию. А ещё думал, что ну-
жен фрак и как вообще всё пройдёт...

И весной 2007-го ему позвони-
ли из Москвы, из британского по-
сольства. Композитор заволновался:

– Значит, скоро!
И в рекордный срок, благодаря 

друзьям в Новосибирске и Санкт-
Петербурге, оформил партитуру. С 
обложкой из прекрасной кожи, с 
компьютерным набором нот – на со-
вершенной бумаге, стойкой к воде. И 
этот окончательный вариант «коро-
левской» партитуры Шелковников 

за два часа до отхода поезда из Куз-
басса в Москву получил.

– И Москва нас с женой (Свет-
ланой, тоже музыкантом. – Авт.) 
встретила жутким холодом, – рас-
сказывал композитор. – Ледяным 
ветром, но я его не замечал, пото-
му что пела душа... И приём в по-
сольстве Великобритании в России 
был назначен нам на три часа дня. И 
встретили нас по-королевски...

И Анатолий Степанович вспо-
минал с гордостью, как передал пар-
титуру, как сел за рояль и ещё заду-
мался на миг.

– Нет-нет, наш рояль настроен 
очень хорошо, не волнуйтесь! – за-
спешила заместитель посла.

– И правда, – улыбается компо-
зитор. – И потом я играл и, честное 
слово, не стыдно признаться, на ще-
ках моих были слёзы. Ведь мелодию 
скоро будет слушать королева...

(Сыграл он позже это посвяще-
ние и мне. И в его музыке есть что-то 
от «Битлз», русской классики и на-
шей широкой Сибири. И душа ото-
звалась...)

...И тогда, в посольстве, пообе-
щали и сделали: 21 апреля 2007-го, 
в день рождения, Елизавета II полу-
чила подарок из Кузбасса – партиту-
ру «Речитатива и Романса» и копию 
авторских прав от Шелковникова.

А следом Шелковников написал 
«Nocturne Royal» – уже в честь рос-
сийской императорской династии 
Романовых. И его с женой пригласи-
ли на аудиенцию к великой княгине, 
приезжавшей в Москву. За ноктюрн 
Шелковникова великая княгиня на-
градила орденом Святого Станисла-
ва, позже – ему вручили две медали 
к 400-летию Дома Романовых. А по-
том Анатолий и Светлана Шелков-
никовы получили дворянский титул.

 
Зов крови

И это, возвращаясь к началу исто-
рии, в 2002 год, был «...вклад Ана-
толия Степановича, написавшего 
произведение в честь Елизаветы II, 
светлый вклад в дело мира», сказа-
ли мне в потрясающем после рестав-
рации храме искусств – в прокопьев-
ской детской школе искусств № 10, 

где много лет работала жена Шел-
ковникова.

И это, возвращаясь к концу всей 
истории, была не новая сказка о 
Золушке. О сибиряке-пролетарии, 
ставшем вдруг дворянином. А воз-
вращение семьи – к корням. Пото-
му что дед Шелковникова был… дво-
рянином.

– В семье в годы репрессий, в 
ссылке, об этом не принято было го-
ворить. Лишь из обрывков фраз я, 
рождённый в Сибири, помню. Как 
дома рассказывали: дед был генера-
лом… Семью в советское время ре-
прессировали (деда уже не было)… 
Погрузили в баржи, репрессирован-
ных было битком, отправили на се-
вер… И выгрузили людей на берег, в 
зиму, и – до весны, в голоде, болез-
нях, в землянках среди болот дожили 
немногие. Отец мой был тогда под-
ростком и выжил из семьи один, – 
говорил Анатолий Степанович. В том 
числе и про то, что уцелевшие научи-
лись выживать и, веря в реабилита-
цию (и она к его родным тоже при-
шла), продолжали любить Россию.

А прошла советская эпоха, уже 
следующим поколениям ставшая 
вконец родной.

А в постсоветское время поотре-
занное, позабытое начало потихонь-
ку в историю семей возвращаться. 

И в 2002-м Анатолий Шелков-
ников, смотря на королеву Елизаве-
ту II в телевизоре, даже сам не сразу 
понял, что его подняло... А это дво-
рянская память в том числе «заго-
ворила».

– Вы скажете, я в конце концов 
вернул себе дворянский титул деда? 
Нет. Я, внук дворянина, получил ти-
тул сам, за мою музыку, – однажды 
сказал с достоинством Анатолий 
Степанович.

Кстати, память его рода встрях-
нуло и то, что в 1990-х Шелковни-
ков увидел в одной «новой русской» 
семье молчавший старый рояль. Он 
оказался при изучении дворцовым 
императорским разбитым роялем 
фирмы DIEDERICHS FRERES, 1900 
года. Шелковникову стало жалко 
рояль. Выпросил не выбрасывать – 
а отдать ему. И дворцовый рояль (с 
императорским гербом, с портрета-
ми царствовавших особ) вскоре он 
смог починить. И исключительный 
рояль помог ему, как время пришло, 
и поддержал исключительно «коро-
левскую» тему.

И «королевского» написано 
Шелковниковым много.

Шесть лет назад Анатолий Сте-
панович умер. Коробки с его рукопи-
сями всё ещё стоят пока неразобран-
ными, в доме под Калининградом. 
Их бережно хранит жена, переехав 
из Кузбасса в тот город на море, где 
не раз были вместе с мужем. А не раз-
бирает, потому что всё ещё больно. И 
она рассказала по телефону: препода-
ёт и там в местной школе искусств и 
ушла вся в музыку. А старый импе-
раторский рояль из дома, по отъез-
де из Сибири, отдала в прокопьев-
ский храм. Пусть звучит.

Лариса МАКСИМЕНКО.

«Я пишу Вам...»
Что было в письме королевы Елизаветы II семье Шелковниковых из Кузбасса...

n Начало 2000-х. Анатолий Шелковников дома,  
за императорским роялем...

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» выиграл 
групповой турнир на предваритель-
ном этапе открытого Кубка России 
памяти Константина Ревы.

Второй круг турнира состоялся 16-
18 сентября в Новосибирске, где куз-
бассовцы уступили местному «Локомо-
тиву» (1:3), а «Факел» (Новый Уренгой) 
и «Нову» (Новокуйбышевск) переигра-
ли с одинаковым счётом 3:0. Лучший 
бомбардир нашей команды – Роман 
Пакшин, набравший 31 очко. В первом 
круге соревнований кемеровчане одер-
жали три победы на своей площадке. 
Полуфинальная стадия Кубка страны с 
участием 12 клубов пройдет 3-6 ноября 
в трёх городах.
Чемпионат России в суперлиге начнётся 
через полторы недели. «Кузбасс» в суб-
боту, 1 октября, сыграет с «Факелом» в 
родных стенах.

РЕГБИ
Новокузнецкий «Металлург» в седь-
мом туре чемпионата России одер-
жал волевую победу в Москве над 
«Динамо» – 23:8 (12:3).

Хозяева открыли счёт в дебюте матча, 
точно выполнив штрафной. В дальней-
шем доминировали кузбассовцы: Антон 
Сычёв и Олег Сибиряков приземлили 
мяч в зачётной зоне соперников (по-
пытка на языке регбистов), заработав по 

пять очков, ещё два очка в командную 
копилку добавил Никита Филиппов. По-
сле перерыва в составе гостей отличи-
лись Михаил Ратиашвили (попытка) и 
Филиппов, реализовавший два штраф-
ных.
В таблице премьер-лиги команда глав-
ного тренера Вячеслава Шалунова за-
нимает четвёртое место. В тройке ли-
деров – «Локомотив» (Пенза), «Енисей-
СТМ» (Красноярск) и «Стрела» (Казань).

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
В среду, 21 сентября, новокузнец-
кий «Металлург» встречей с «Росто-
вом» (Ростов-на-Дону) продолжит 
трёхматчевое турне в чемпионате 
Всероссийской хоккейной лиги.

В первом гостевом матче сезона «стале-
вары» одолели по буллитам в Тольятти 
«Ладу» – 2:1. Новобранец «Металлурга» 
Илья Авраменко «распечатал» ворота 
волжан в первом периоде и безупречно 
выполнил решающий буллит. Вратарь 
нововокузнечан Владислав Сухачёв 
сделал 37 «спасений» в основное и до-
полнительное время матча, а в серии 
буллитов нейтрализовал все четыре по-
пытки хозяев.
«Металлург» под руководством Сергея 
Решетникова взял реванш у «Лады» за 
домашнее поражение 11 сентября (1:4). 
В пятницу, 23 сентября, наша команда 
завершит турне матчем с воронежским 
«Бураном».

Андрей ТАРКОВ.

О мере социальной поддержки  
отдельным категориям граждан, 
принимающим участие в специа-
льной военной операции, прово-
димой на территории Украины, 
Донецкой Народной Республики  
и Луганской Народной Республики

Принят Законодательным Собранием
Кемеровской области – Кузбасса

16 сентября 2022 года

Статья 1. Предмет регулирования настоящего 
Закона

Настоящий Закон в соответствии со статьей 26³ Феде-
рального закона «Об общих принципах организации зако-
нодательных (представительных) и исполнительных орга-
нов государственной власти субъектов Российской Феде-
рации» регулирует отношения, связанные с предоставле-
нием меры социальной поддержки отдельным категориям 
граждан, принимающим участие в специальной военной 
операции, проводимой на территории Украины, Донецкой 
Народной Республики, Луганской Народной Республики.

Статья 2. Отдельные категории граждан, имею-
щие право на предоставление меры социальной под-
держки в соответствии с настоящим Законом

Право на меру социальной поддержки в соответствии 
с настоящим Законом имеют лица, направленные пункта-
ми отбора на военную службу по контракту, военными 
комиссариатами, расположенными на территории Кеме-
ровской области – Кузбасса, для заключения контракта о 
прохождении военной службы либо иного контракта (до-
говора, соглашения) в целях участия в специальной воен-
ной операции на территории Украины, Донецкой Народ-
ной Республики, Луганской Народной Республики сроком 
не менее 120 дней и заключившие его. 

Статья 3. Единовременная денежная выплата и 
условия распоряжения ею

1. Настоящим Законом устанавливается мера соци-
альной поддержки в виде единовременной денежной вы-
платы в размере двести тысяч рублей (далее – денежная 
выплата). 

2. Право распоряжения денежной выплатой возника-
ет у лиц, указанных в статье 2 настоящего Закона, при ус-
ловии участия в специальной военной операции на терри-
тории Украины, Донецкой Народной Республики, Луган-
ской Народной Республики не менее 120 дней.

3. Порядок предоставления денежной выплаты опреде-
ляется Правительством Кемеровской области – Кузбасса.

Статья 4. Финансирование расходов, связанных 
с реализацией настоящего Закона

Финансирование расходов, связанных с реализацией 
настоящего Закона, осуществляется за счет средств об-
ластного бюджета.

Статья 5. Вступление в силу настоящего Закона

Настоящий Закон вступает в силу на следующий день 
после дня его официального опубликования, но не ра-
нее дня вступления в силу соответствующих изменений 
в Закон Кемеровской области – Кузбасса «Об област-
ном бюджете на 2022 год и на плановый период 2023 и 
2024 годов».

Губернатор 
Кемеровской области – Кузбасса                                                      

С.Е. ЦИВИЛЕВ.

г. Кемерово
16 сентября 2022 года
№ 95-ОЗ

Девять хоккеистов «Кузбасса» вызваны для уча-
стия в турнире «Кубок Енисейской Сибири» в Красно-
ярске, где 23-25 сентября сыграют первая и молодёж-
ная сборные России, сборная клубов суперлиги чемпи-
оната страны и местный «Енисей».

В составе главной отечественной команды назва-
ны вратарь Максим Блинков и полузащитник, двукрат-
ный чемпион мира Вадим Чернов, в номинальной «мо-
лодёжке» – голкипер Артём Катаев, защитник Григо-
рий Яковлев, полузащитники Артём Репях, Владислав 
Шульга, нападающий Кирилл Девятых, в сборной клу-
бов суперлиги, заменившей команду Казахстана, – по-
лузащитники Илья Бондин и Руслан Тремаскин.

Шесть «сборников» – Блинков, Яковлев, Репях, Де-
вятых, Бондин, Тремаскин – воспитанники кемеров-
ской школы русского хоккея. Наши земляки Максим 
Василенко и Владимир Каланчин представляют в на-
циональной команде хабаровский «СКА-Нефтяник», 
Егор Рагулин – московское «Динамо».

Турнир в Красноярске состоится по завершении фи-
нального этапа Кубка России в Хабаровске (14-18 сен-
тября). Матч «Кузбасса» с «Водником» (Архангельск) 
в четвертьфинале плей-офф 15 сентября на арене «Еро-
фей» войдёт в историю старейшего отечественного тур-
нира как один из самых остросюжетных и драматич-
ных. Болельщиков обоих клубов бросало то в жар, то 
в холод, а развязка поединка выдалась и вовсе непред-
сказуемой.

Наша команда под руководством Дмитрия Щетини-
на проявила недюжинную волю к победе. После перво-

го тайма «Кузбасс» уступал 2:3. У кемеровчан голевой 
почин после сольного прохода сделал Алексей Ничков, 
блеснул индивидуальным мастерством и Вадим Чернов, 
поразивший ворота соперников, когда «Водник» имел 
численное преимущество в два игрока.

На 71-й минуте матча «Кузбасс» проигрывал с, каза-
лось бы, безнадёжной разницей в три мяча – 2:5. Тайм-
аут помог нашей команде вернуться в игру и органи-
зовать три результативные атаки, которые заверши-
ли Александр Баздырев, швед Симон Янссон и Алек-
сей Ничков, сравнявший счёт за считанные секунды до 
окончания основного времени – 5:5!

На первых минутах дополнительного времени (два 
тайма по 10 минут) четыре хоккеиста «Кузбасса» ока-
зались на скамейке штрафников (всего у кемеровчан 
120 минут штрафа и красная карточка Вадима Васи-
льева, у соперников – 40 минут). Сибиряки нейтрали-
зовали атаки соперников в меньшинстве, но уже под за-
навес второго овертайма удача улыбнулась «Воднику».

Благодаря «золотому» голу подопечные Ильяса 
Хандаева (главный тренер сборной России) вышли в 
полуфинал Кубка страны, где 17 сентября уступили 5:6 
красноярскому «Енисею», одолевшему в четвертьфи-
нале обладателя трофея и чемпиона страны москов-
ское «Динамо» (7:4).

В решающем поединке турнира «СКА-Нефтяник», 
разгромивший под руководством Михаила Пашкина в 
четвертьфинале ульяновскую «Волгу» (14:2), а в полу-
финале победивший «Байкал-Энергию» из Иркутска 
(8:4), предсказуемо переиграл «Енисей» – 10:5 (4:2). 

В первом тайме поразил ворота красноярцев наш зем-
ляк Алексей Торгонский, после перерыва отличились 
«сборники» Каланчин и Василенко.

«Кузбасс» завершил Кубок страны на четвертьфи-
нальной стадии, оставив на память у болельщиков са-
мые яркие эмоции, показав запредельную мотивацию 
и незаурядный игровой потенциал, который предсто-
ит реализовать в сезоне.

Вадим АНТОНОВ.

Кемеровская команда вкатывается в сезон


	kuzbass_68_01_2009
	kuzbass_68_02_2009
	kuzbass_68_03_2009
	kuzbass_68_04_2009

